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Цель работы — анализ последних тенденций в области модифицирования волокнистых матери-

алов для различных сфер применения, обладающих сочетанием высоких качественных характери-

стик и новых специальных потребительских свойств.  

В обзоре рассмотрены перспективные направления модифицирования волокнистых материалов 

для придания им специализированных свойств, таких как гидрофобность, олеофобность и улучшен-

ная механическая прочность. Особое внимание уделено анализу существующих технологий, включая 

плазменную обработку, золь-гель методы, применение сверхкритических флюидов и растворные ме-

тоды с использованием фторированных углеводородов и кремнийорганических соединений. Пред-

ставлен анализ литературных данных, демонстрирующий эффективность плазменной обработки в 

улучшении эксплуатационных характеристик волокнистых материалов и волокнистых наполнителей 

композитов. Подчеркивается важность оптимизации параметров процесса для достижения жела-

емых результатов, а также необходимость дальнейших исследований в этой области для расшире-

ния спектра используемых материалов и углубленного изучения механизмов воздействия плазмы на 

волокнистые материалы. 

Интерес для модифицирования волокнистых материалов представляет метод пиролитиче-

ской полимеризации, обладающий рядом преимуществ, включая высокую конформность, возмож-

ность формирования покрытий в труднодоступных местах и отсутствие жидкой фазы и капил-

лярных эффектов при адсорбции газообразного мономера на поверхностях. Отмечается 

перспективность применения данной технологии для модифицирования волокнистых материалов, 

используемых в системах фильтрации, с целью улучшения их эксплуатационных характеристик и 

расширения областей применения. 

Ключевые слова: волокнистые материалы, плазменная обработка, растворный метод, золь-гель метод, ме-

тод пиролитической полимеризации, гидрофобность, олеофобность. 
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MODIFIED FIBROUS MATERIALS: REVIEW AND PROSPECTS 

(REVIEW) 

V. YU. SHUMSKAYA+, V. A. STRATANOVICH, E. M. TOLSTOPIATOV, L. F. IVANOV, L. A. KALININ  

V. A. Belyi Metal-Polymer Research Institute of National Academy of Sciences of Belarus, Kirov St., 32a, 246050, Gomel, Belarus 

The purpose of the work is to preserve the latest aspect in the field of modification of fibrous materials 

for various fields of application, which has a combination of high quality characteristics and new special 

consumer properties. 

The review analyzes promising areas of modification of fibrous materials to give them special proper-

ties such as hydrophobicity, oleophobia, and improved mechanical strength. Special attention is paid to the 

analysis of existing modification technologies, including plasma treatment, sol-gel methods, the use of super-

critical fluids and liquid processing using fluorinated hydrocarbons and organosilicon compounds. Analysis 

of literature data revealed the efficiency of plasma treatment before coating deposition in improving the per-

formance of fibrous materials and fibrous fillers of composites.  

The importance of optimizing the process parameters to achieve the desired results is emphasized, as 

well as the need for further research in this area to expand the range of materials used and to study in depth 

the mechanisms of plasma action on fibrous materials. 

A new method for modifying fibrous materials based on pyrolytic polymerization is proposed, which has 

a number of advantages, including high conformality, the ability of forming coatings in hard-to-reach places, 

and the absence of a liquid phase and capillary effects during adsorption of gaseous monomer on surfaces. 

The prospects of using this technology for the modification of fibrous materials used in filtration systems in 

order to improve their performance and expand their applications are noted.  

Keywords: fibrous materials, plasma treatment, solution method, sol-gel method, pyrolytic polymerization method, 

hydrophobicity, oleophobia. 
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